

EL BALLEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Miércoles 18 de Agosto de 1886.

Núm. 1358.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.—Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 4'30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m. y 5'45 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'35 t.—De La Puebla a Manacor, 7'30 m. y 5'45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca a Palma, 2 tarde.

MADRID 14 de Agosto.

Por no haber nosotros asuntos internacionales é interiores de esos que fijan la atencion en otros puebls. y que hacen los periódicos apetitosos; como sucede, ademas, por las condiciones de nuestro carácter aventurero y meridional, que distraen poco los asuntos puramente administrativos y económicos á las cuatro quintas partes de los lectores de periódicos; á causa de esta idiosincracia del pais, aqui los asuntos que mueven más la opinion y que dan mayor pábulo á las conversaciones, son los asuntos meramente políticos; y si en este socorrido certámen se ofrecen cuadros ya de una posible conspiracion, ya de una disidencia politica, ya en la actitud de este ó del otro personaje, como en esto entra por mucho la pasion, la novela y la critica sin cuartel, cuando dichos cuadros se presentan con ciertos visos de verosimilitud, entonces se habla y se escribe sobre ellos con verdadera proligidad, y las semanas enteras y los meses completos pasan, machacando sobre el mismo tema.

Por esto mismo, se explica que por un camino ó por otro, todos los periódicos se ocupen, en sus impresiones politicas, exclusivamente de la cuestion de orden público; y como no falta motivo, vistos los trabajos que hacen los emigrados y sus parciales, y la actitud desenfada de los órganos revolucionarios que todos los días publican determinadas noticias para alarmar y perturbar, de ahí que la fiebre recelosa se haya comunicado á provincias, y que los periódicos que las representan hablen tambien de la materia, formando todo un conjunto ficticio y exagerado, distante de la verdadera realidad; pero al fin con relieve suficiente para que la gente que anda en la politica, y los desocupados y amigos de emociones, principalmente hablen estos días de orden público, molestándose respectivamente con toda clase de preguntas é indagatorias.

Ya ayer, al ocuparnos de esta misma materia, dijimos lo que se persigue; siendo de notar las expresivas y enérgicas palabras que *El Globo* consagra á la cuestion; pero mientras tanto andan sueltas todo género de noticiotas, suponiéndose por turno en conmocion cuando á Cataluña, cuando á Andalucia, cuando á Aragon y cuando otras regiones, aunque especialmente los rumores pesimistas se fijan ahora en las dos primeras.

El pais, es verdad, permanece completamente extraño y hostil á toda revuelta, segun consigna con imparcialidad *El Globo*; pero como la opinion del pais preocupa bien poco á los que andan en la conspiracion, y lo que se persigue es la revuelta, se enderezan todos los trabajos á corromper el ejército, no porque haya esperanza alguna de producir un movimiento serio, sino porque se contentan los que se agitan con causar alguna alarma, y ver si así logran desacreditar la politica liberal.

De este singular aspecto de la politica revolucionaria de ahora; que para nada tiene en cuenta el estado de la opinion, se ocupa ayer en su carta el mas antiguo y discreto de los corresponsales de *Las Provincias* de Valencia, el cual, no obstante su filiacion conservadora, dice además lo siguiente:

«Prueba clara de que los políticos de primera fila nada esperan de la opinion, es el desden con que se están mirando las próximas elecciones de diputados provinciales. Solo se agitan los candidatos ministeriales para proporcionarse la proteccion oficial, y mientras tanto, los

jefes del partido conservador, en vez de acudir á sus puestos para organizar y dirigir la lucha de sus correligionarios; están tomando baños y tomando el fresco, sin que les preocupen las citadas elecciones.

Fuera de las precedentes impresiones, poco nuevo tenemos que decir á nuestros lectores.

En los centros oficiales se niega que esté terminado aún el indulto pido por el brigadier Mariné, y no se tiene noticia alguna de que haya llegado á Barcelona, como ha dicho un colega radical.

Cuando se aproxime la salida del señor Alonso Martínez para San Sebastian, se trasladará á la Granja el señor Sagasta; pero antes, quiza mañana ó pasado, se celebrará Consejo de ministros.

Los gobernadores de algunas provincias telegrafian diciendo que han señalado el 5 para las elecciones provinciales, y otros participan que no podrán celebrarse hasta el día 12 por causas de un orden puramente local, relacionadas con las faenas agricolas.

Los fondos, continúan en el mismo nivel de confianza que vienen, teniendo hace días.

EL GENERAL GUZMAN BLANCO.

Al embarcarse para tomar posesion de su alto cargo el Sr. Guzman Blanco, presidente de la republica de Venezuela, ha escrito al ministro de Estado una carta sumamente expresiva saludando á S. M. la Reina y recordando de la manera mas amable las pruebas de deferencia que ha recibido del gobierno español. El general Guzman Blanco, uno de los más ilustres americanos, da gallarda muestra en esta carta de los sentimientos que le animan por España.

En delicadas y sentidas frases expresa el general Guzman Blanco el acendrado afecto que Venezuela profesa á la madre patria y sus votos por su bienestar y engrandecimiento.

CARTAS DE ASMODEO.

Recepcion régia y banquete.—Otra compañía francesa.—Mme. Devogod.—La funcion de anoche.—El baile de los salones de Oña.—Las concurrentes y las que brillaron por su ausencia.—La duquesa de Bailén.—¿Ya no se cabe!

Crece á cada instante la animacion y la concurrencia en la ciudad: cuesta más trabajo encontrar un cuarto en los hoteles que un destino en los córtes; y para las noches de moda del teatro Principal se trata de sacar á pública subasta los billetes.

De Madrid, de Vitoria, de Bayona, de Biarritz llegan sin cesar nuevos viajeros; y ¿qué será en la proximidad del gran concurso musical, cuando sin contar más de dos mil ejecutantes, venga una nube de filarmónicos á oír el «festival» monstruo en la plaza de toros?

La presencia de S. M. la Reina doña Isabel presta cierto aspecto de córte á la capital de Guipúzcoa.

Anteayer recibió la agusta señora en el palacio de Ayete de tres á cinco de la tarde, y asistieron á aquellos magníficos salones las autoridades de la provincia, incluso el ayuntamiento; la marquesa de Miraflores y sus hijas, la de Martorell y la condesa de Villapaterna; el duque y la duquesa de Manda; el conde y la condesa del Pilar; el marqués y la marquesa de la Laguna; la marquesa viuda

de San Felices; el Sr. Bermejillo con su bella consorte; el señor Aguirre y la suya; el conde y la condesa de Guaqui; el marqués y la marquesa de Narros; el Sr. Romero Robledo y su esposa; el marqués y la marquesa de Casa-Irujo; los Sres. Prida, Bravo (D. Julio), Cassá, Navarro Rodrigo, Matta, el general Goyeneche y otras personas distinguidas.

S. M. aeogió con su benevolencia característica á cuantos acudieron á saludarla; y ayer obsequió con un espléndido banquete á todas las autoridades y al alcalde Sr. Machimbarrena.

Ayer ha sido, pues, un día fecundo en toda clase de sucesos; el Sr. Romero Robledo y varios amigos suyos fueron á almorzar á Iruñ; el Sr. Pastor y Landero, con algunos de sus antiguos compañeros de carrera á Pasajes con el propio objeto.

En ambas reuniones, favorecidas por un tiempo admirable, reinaron el buen humor y la más franca alegría.

Húsares y marinos han vuelto á hora avanzada de la tarde, igualmente satisfechos de la expedicion.

La noche ha sido todavía más animada: en el teatro del Circo dieron una representación artistas franceses, en su mayoría conocidos en los coliseos parisienses.

El espectáculo se compuso de «Pevil en la demencia», comedia en dos actos, de Octavio Feuillet, y de «¡Alló! ¡Alló!» pieza en uno, de monsieur Pierre Valdagne.

Como casi á la misma hora se daba en los salones del propio edificio el baile que anuncié en mi epístola precedente, el público no fué muy numeroso, aunque sí escogido.

Yo no sé si Mme. Devogod ha pertenecido realmente, segun anunciaba el cartel, al teatro de la «Comedia Française; pero debió ocupar en él en todo caso puesto muy humilde: lo mismo digo de sus compañeros, que no son «notabilidades», ni mucho menos.

Así, la funcion estuvo fria por la escasez de espectadores y por la flojedad de la interpretacion.

La pieza «¡Alló! ¡Alló!» entretuvo más que la comedia de Feuillet, y excitó en varias ocasiones la hilaridad y el aplauso del auditorio.

Si en la planta baja era tristeza y soledad, en el Principal reinaban la alegría, el bullicio, el movimiento.

En una parte se declamaba con escaso acierto ante un centenar de personas distraidas y fastidiadas; en la otra se bailaba sin tregua ni descanso.

Allí estaban todas las bellezas—y son muchas—de San Sebastian, en compañía de la mayoría de las que ha enviado Madrid como muestra de la elegancia, de la distincion, de la gracia de las cortesanas.

Forzoso es confesar que en aquel alarde no hubo derrota para ninguna, y que las indígenas como las exóticas, mantuvieron la gloria y la fama del respectivo pabellon.

Digamos lo primero que «los autores» de la fiesta, los señores conde de Pradere, Tena, Laffite y Brunet, merecen elogios sin tasa por el gusto, la inteligencia y el lujo que han desplegado en el conjunto y en los pormenores de ella.

Nadie creería que no hubiese intervido ninguna mano femenina, ni que todo fuese obra de cuatro jóvenes, que en muy corto tiempo han dispuesto y llevado á feliz término tan precioso sarao.

Los salones de Oña—pues así se los llama generalmente—estaban profusamente iluminados y muy bien dispuestos para recibir numerosa concurrencia.

La música era excelente; el «buffet» esquisito y abundante, y los cuatro anfiteatros no omitieron cosa alguna para agasajar á sus convidados.

¡Lástima que por motivos ajenos á su voluntad no puedan celebrarse otros bailes en aquel hermoso local!

Sin embargo, se trata de repetirlos, aunque en sitio diferente.

Veíase anoche en aquellas espaciosas estancias á casi toda la colonia madrileña; notándose empero, por ausencia y enfermedades, la falta de algunas damas, que hubieran ocupado alto puesto.

Estaban tambien las principales señoritas de la ciudad, cuyos encantos realizaban sencillas y elegantes «toilettes».

A la cabeza de las primeras la marquesa de la Laguna; las de Santa Cruz de Aguirre, del Vado, de Estella y de Terán; la señora de Calzado y su hija mayor; la vizcondesa de Torre Almiranta; las señoras y señoritas de Primo de Rivera, Salazar, Samaniego, Moya, Morales de los Rios, Mora, García Torres, Blanco Asensio, Pastor, Lopez y Murga.

Entre las segundas citaremos á las de Vignan, Lobayen, Luzunariz, Larransi, Soria Santa Cruz, Lataillerde, Echagüe, Matta, Altube, Laffite, etc.

El baile no perdió un solo momento su animacion, sucediéndose los rigodones y los walses apenas sin intervalo.

A las doce se sirvieron helados, dulces y pastas con gran profusion, y á hora avanzada se despedían los que habían pasado una noche deliciosa, que dejara indeleble recuerdo.

Se espera en su bonito «chalet» de Pueyo á la duquesa viuda de Bailén, que viene á saludar á S. M. la Reina doña Isabel, á quien dá espléndida hospitalidad en su palacio de Ayete.

Tambien de un día á otro vendrán á instalarse entre nosotros la marquesa de Donadio y su graciosa hija; en fin, son muchas las familias que han debido desistir de imitarla for falta de cómodo alojamiento.

La temporada de 1886 será, pues, una de las más brillantes y memorables de la antigua Donostiarra, y de las que han presentado mayores atractivos y placeres.

ASMODEO.

San Sebastian 13 de Agosto.

LA ENSEÑANZA PÚBLICA EN CUBA.

Hoy publica la *Gaceta* un real decreto del ministerio de Ultramar, introduciendo algunas reformas en la enseñanza pública, con arreglo á la ley de presupuestos de la isla de Cuba últimamente aprobada por las Cortes para el corriente año económico.

Figura en primer lugar entre dichas reformas la organizacion de la facultad de derecho de la Universidad de la Habana, en idénticas condiciones que las prevenidas por real decreto de 14 de Agosto del año 84 para las Universidades de la Península.

En segundo lugar se organizan en el Instituto oficial de segunda instruccion de la capital de la gran Antilla las enseñanzas de peritos químicos y mecáni-

cos, y se restablecen en la escuela profesional de la misma ciudad los estudios de pilotaje, ó sean los comprendidos en la primera de las dos secciones en que está dividida la carrera náutica.

Y, finalmente, se crea en la Escuela de Pintura y Escultura, una cátedra de paisaje, de cuya útil enseñanza, allí de más aplicación si cabe que en otros puntos, carecían sus numerosos cultivadores.

LA CUESTION DE IRLANDA.

LOS PARTIDOS LIBERALES INGLESES.

Los telegramas trasladan la síntesis del discurso pronunciado por el primer ministro de la Reina, en el banquete que, conforme a la tradición, dá todos los años el lord mayor de Londres á los ministros, altas autoridades y concejales de la gran Metrópoli.

Como era natural, el discurso de lord Salisbury ha versado principalmente sobre la política irlandesa del gobierno. Pero las declaraciones, al menos las transmitidas por el telégrafo, no son bastante explícitas para rectificar definitivamente las contradicciones que sobre este punto corrian por la prensa, ya sobre esa política, ya sobre el momento de inaugurarla.

A poco de tomar posesión del gobierno los conservadores, la *Agencia Central News*, muy afecta al gabinete, y por tanto con visos de bien autorizada, dijo que el gobierno se proponía resolver la cuestión irlandesa con una simple extensión de las libertades municipales concedidas en iguales términos á las tres partes del Reino Unido.

Además añadió que discutido el Mensaje, en la segunda quincena de este mes, se cerraría el Parlamento, y las cuestiones irlandesas no se las trataría hasta después que el país hubiera recobrado el reposo, el año próximo.

Estas noticias han sido la comidilla de los periódicos estos días, unos negándolas y otros confirmando, y han sido también el centro de la esfera en que se han agitado los políticos para sus trabajos, cavilaciones y actitudes.

Los gladstonianos afirmaron desde luego que estaban dispuestos á interpelar al gabinete en tiempo hábil, sobre la política que se iba á seguir con Irlanda y el momento de plantearla.

Los disidentes se reservaban su opinión, aunque algunos de ellos decían públicamente que la interpelación anunciada era inoportuna, y los conservadores se entretenían en señalar y ahondar disonancias entre autonomistas y unionistas.

Luego fué haciéndose la luz. A la declaración semioficial del gobierno, por medio de la *Central News*, siguió la declaración oficiosa de Gladstone, por medio de la *Federación Nacional Liberal*, formidable apoyo del anciano estadista en las batallas electorales.

Esta sociedad dió un Manifiesto diciendo que á pesar del resultado de las elecciones, las ideas autonomistas habían realizado un progreso enorme, y que las elecciones habían demostrado que la masa de los electores estaba con Gladstone y no con los disidentes, pues que Gladstone solo había obtenido 1.338.718 votos, y los disidentes y conservadores reunidos, 1.416.742.

De estas cifras, además de la conclusión sentada, se desprende la necesidad de no dejar en el olvido medidas que defiendan más de un millón trescientos mil electores, y el Manifiesto terminaba exhortando á los liberales á que hicieran todo género de esfuerzos para obligar al gabinete á divulgar inmediatamente su política, por considerar peligroso para el orden social el aplazamiento hasta Febrero.

Hechas estas declaraciones oficiosas de los gladstonianos, faltaba que hicieran las suyas los disidentes, y en efecto, celebraron un *meeting* en Devonshire house, y aunque el marqués de Hartington, como buen político, no concretó la opinión del grupo en cuanto á la oportunidad de reanudar la política irlandesa, lanzó palabras de benevolencia para sus antiguos amigos, que permitían suponer la próxima reconciliación de los liberales en todas las cuestiones, exceptuando los proyectos de Gladstone tales y como fueron formulados.

Definida así la actitud de los partidos, otros hechos y rumores les atribuían distinto rumbo, pues mientras se dijo que Gladstone y sus amigos estaban dispuestos á negar su voto al presupuesto si el gobierno insistía en aplazar para

Febrero la discusión de sus medidas para Irlanda, se añadió que, en vista de esta amenaza—cuya corrección discutió la prensa—y de los desórdenes de Belfast, el gobierno había variado de conducta, y que convocaría á una legislatura extraordinaria de otoño, para exponer su programa de reformas.

Este era el estado de la cuestión cuando se ha celebrado el banquete del lord mayor de Londres, y como en los telegramas sobre el discurso de Salisbury no se habla todavía ni de la forma ni de la fecha en que el gobierno planteará su política irlandesa, si por acaso el primer ministro las ha determinado, habrá que esperar al texto de ese discurso para conocerlas.

Entretanto se puede discurrir por conjeturas sobre el camino que recorrerán las tres fracciones liberales, cuya unión es factor importantísimo en la solución del problema irlandés. Las reelecciones de los ministros, por ejemplo, dá ocasión á buenos indicios. Sabido es que mister Mathew, enemigo personal de Dilke, en cuyo proceso intervino en contra, y ministro del Interior, por premio de esta intervención, se vuelve á presentar por Birmingham, población que, por haber elegido siempre sus siete diputados entre liberales, inspiró á uno de sus más ilustres representantes, á John Bright, aquella frase: «Birmingham es tan liberal como la mar es salada.»

Mister Matew salió en las últimas elecciones por Birmingham, que interrumpió de este modo su tradición, gracias al apoyo que le prestaron los liberales disidentes. Ahora vuelve á presentarse, pero los disidentes le han negado su cooperación, y se la darán á mister Koock, autonomista de los más templados.

Esto, que casi asegura la derrota del ministro, es indicio de la inteligencia en que están para la reconciliación Gladstone-Hartington-Chamberlain y demás jefes liberales.

REFORMAS EN HACIENDA.

Desde el primer día dijimos, que el Sr. Puigcerver pensaba consagrarse con interés al fomento de la renta de tabacos principiando por la mejora en las condiciones económicas de las fábricas y reorganización de talleres.

Entra en este proyecto el pensamiento de aumentar las fábricas; y mejorar, sobre todo, la condición y elaboración del tabaco, para impedir el contrabando.

Todas las personas que dedican al estudio de los problemas económicos, están conformes en señalar la renta de tabacos como más susceptible en la actualidad de mayores rendimientos; yaúnque no sabemos si desde luego podrá tener este impuesto el considerable aumento que hoy señala nuestro estimado colega *La Opinión*, es indudable que con espíritu inteligente de iniciativa y de reforma—y cuando sea preciso con firmes procedimientos de rigor—se podrán obtener grandes ventajas.

También los periódicos atribuyen al señor ministro de Hacienda el propósito de vender los montes que se hallen en ciertas condiciones de derecho, pues otros que forman parte esencial de la vida en los pueblos, no creemos que se vendan.

Ya en la carta de Galicia que ayer publicó *El Imparcial*, se aborda esta cuestión, con referencia al Sr. Montero Rios, presentando por cierto las cosas con bastante claridad, pues el señor ministro de Fomento, dice sobre este particular en sustancia:

Hay una porción de montes públicos susceptibles de ponerse en venta sin necesidad de hacer otra cosa que anunciar la subasta, porque el gobierno está autorizado para ello. Segun las leyes vigentes pueden considerarse divididos en tres categorías los montes públicos, á saber:

1.ª categoría. Montes desamortizables y desamortizados, y por lo mismo en estado de venta inmediata. Existen muchos en esta situación.

2.ª categoría. Montes que pueden venderse tan pronto como el ministerio de Fomento participe al de Hacienda que no están comprendidos en la zona forestal. Y de esta clase existen unas 900.000 hectareas de terreno declaradas vendibles, y puesta esta declaración en conocimiento del ministerio de Hacienda.

3.ª categoría. Montes de aprovechamiento comun y dehesas boyales que

disfrutaban los pueblos, ó con exceso en la cabida que la ley les concede ó sin títulos bastante para ello. Bajo este concepto se encuentran por algunos millares los expedientes que están ultimados y que penden solamente de la resolución de la Hacienda.

Vea Vd.—añadió el Sr. Montero Rios al corresponsal—si hay montes por donde correr antes de sentir la necesidad de dar una batalla en este terreno.

Pero en esto de la venta de los montes y otras propiedades del Estado, creemos nosotros que si pueden y deben sacarse algunos recursos del momento, estos recursos distan mucho, muchísimo de las cifras que con frecuencia corren como autorizadas.

Además pensamos que el alivio permanente á los males de nuestra Hacienda será preciso buscarlo, no en la venta de todo lo vendible, porque llegaría un caso en que, no teniendo ya nada de qué hechar mano, se venderían hasta los caminos vecinales y los paseos públicos—aunque de este último caso se ha dado ya un ejemplo en Zamora, donde acaba de anunciarse por la Hacienda la venta de un paseo, como en Madrid, por ejemplo, el de Recoletos;—lo salvador, lo permanente y lo fecundo, ha de buscarse con talento y con perseverancia en otros procedimientos, principiendo por fomentar todas las iniciativas y todos los movimientos que tiendan al desarrollo de la riqueza; y atendiendo en primer término, no á lo que necesita el Tesoro, sino á lo que pueda pagar el contribuyente de buena fé: porque si este se viera cada día más estrujado é infeliz como sucede á casi toda la masa de productores de cereales, en este caso vendrá la ruina total, y del contribuyente arruinado ni se sacará riqueza, ni contribuciones, ni nada: á lo sumo, el Estado se encontraría en sus manos con una gran propiedad por insolvencia de contribuyentes, y estas fincas así adquiridas, más han de servir de daño que de beneficio.

Si no podemos, en suma, tener un presupuesto de cerca de 3.000 millones, como el que ya tenemos, es preciso reducirlo: y desde luego hay que considerar que el propietario agrícola, por lo que están bajando las rentas, y por la dificultad de encontrar colonos—aspecto social que es preciso mirar atentamente—no puede ser, como lo es, el principal veneno de donde salen los recursos del presupuesto.

LOS BANDIDOS

DE LA SIERRA DE ENGUERA.

Parece ser que los bandidos que dieron muerte á los guardias civiles en la heredad de «Foquet» distrito de Euguera, continúan cometiendo fechorías entre los habitantes de los pueblos de aquella comarca.

Refiere un periódico de Valencia, que el miércoles último se presentaron en un campo próximo al pueblo de Montesa dos hombres fornidos y bien armados, exigiendo á Vicente Perales, dueño de la finca llamada la «Buitrera», que se presentara en casa del propietario de Montesa D. José Terol, pidiéndole 500 pesetas.

El Vicente Perales, á quien amenazaron con quitarle la vida si no cumplía el encargo, lo hizo sin resultado, y en vista de ello, los bandidos le detuvieron de nuevo junto con su hijo José Perales, que estaba ocupado en las faenas del campo, y con Mariano Fillot y Patricio Perales, ambos labradores, que salieron de su casa por la madrugada con objeto de dedicarse á las tareas agrícolas.

Enterado del suceso el alcalde de la villa, lo puso en conocimiento de los guardias civiles del puesto de Canals, y el jueves á las tres y media se presentaron en Montesa diez guardias del benemérito cuerpo, que recogieron los portadores que estimaron convenientes, saliendo inmediatamente en busca de los malhechores.

En Montesa se cree, segun dicho periódico, que estos bandidos son los que asesinaron hace pocos días á los guardias civiles de Ollería.

Nueva-York 13.

Disminuye la agitación en El Paso. Sin embargo, las tropas mejicanas se están concentrando particularmente en Monterey y Saltillo.

Muchos ciudadanos norte-america-

nos que residían en Méjico se han marchado á Tejas temiendo una guerra. Las negociaciones continúan activamente entre Méjico y Washington.

Londres 13.

Segun las últimas noticias de Méjico, se espera un arreglo satisfactorio de la cuestión pendiente entre dicha República y los Estados Unidos.

Roma 13.

El Nuncio del Papa en Lisboa ha salido con dirección á aquella capital.

San Petersburgo 13.

El Archiduque Carlos Luis regresó ayer á Viena.

El Czar le despidió en la estación.

Londres 13.

El periódico el «Standard» publica hoy un despacho de Viena diciendo que el artículo pesimista de la «Gaceta de la Cruz», de Berlin, ha influido de una manera desfavorable en las Bolsas austriacas.

Esto no obstante—añade—los círculos oficiales se muestran muy satisfechos de la entrevista de Gastein, considerando asegurado el sostenimiento de la paz europea.

Viena 13.

Las noticias de la Península de los Balkanes, recibidas hoy, son más satisfactorias.

Paris 13.

Se asegura que los bonapartistas no desisten de su propósito de publicar una carta del general Boulanger, escrita en 1876 y destinada á producir más sensación, si cabe, que las tres dadas recientemente á luz.

Los bonapartistas pretenden que en la carta Boulanger hacia declaraciones favorables al príncipe Imperial.

Los republicanos, ponen, sin embargo, en duda, la existencia de dicho documento.

Paris 13.

Segun noticias de varios departamentos, la tormenta de granizo que ha descargado en abundancia en diferentes puntos, ha causado daños considerables á la agricultura, y particularmente á los viñedos. Estos han sufrido mucho en la Champagne.

Paris 13.

El general Loysel, comandante general de la Argelia, repentinamente víctima de enagenación mental, ha sido conducido á la casa de dementes del doctor Blanche.

Paris 13.

Los periódicos dicen que se exageran las noticias sobre el estado sanitario del Tonkin.

Añade que todos los años, como el presente, ocurren durante la actual estación casos de fiebre y de cólera.

El comisario de la República en aquella colonia, Paul Bert, debe venir en breve á Francia, por motivos de salud.

Londres 13.

Casi todos los ministros han sido reelegidos diputados.

Nueva-York 14.

Casi toda la prensa neoyorquina reconoce hoy que la cuestión entre Méjico y los Estados Unidos, motivada por la prisión del periodista Cutting, ha entrado en vías de arreglo.

Espera una próxima y satisfactoria solución.

Los periódicos de Méjico, hablando sobre el particular se muestran también más pacíficos.

Paris 13.

El príncipe Napoleon saldrá en breve con dirección á Nueva-York.

El Haya 13.

La Cámara popular ha tomado en consideración una proposición pidiendo que se abran informaciones sobre el estado de las fábricas, bajo el punto de la salud y de la seguridad de los obreros.

Roma 13.

El Papa ha recibido una comunicación confidencial de Viena, en la cual se le asegura que en la entrevista de los emperadores en Gastein se tuvo en cuenta la situación en que se encuentra la Santa Sede, acordándose facilitar los medios de mejorarla.

Bruselas 13.

Reina grande animación. Han llegado numerosos obreros de provincias.

El consejo general del partido obrero ha tomado medidas para que regresen á sus hogares los forasteros diciendo que se ha desistido del *meeting* anunciado para el domingo.

Aden 13.

Hoy ha salido de este puerto para el de Singapore, sin novedad, el vapor cor-

de la Compañía Trasatlántica *Isla de Luzon*.

Londres 13.

Hoy ha ocurrido una terrible explosión de fuego *grisu* en las minas de carbón de piedra de *Woodeud* (condado de *Lauca*).

Dentro de las galerías se hallaban 150 trabajadores.

Se cree que la mayor parte han perecido.

Paris 13.

El presidente del Consejo, Sr. Freycinet, ha salido hoy de *Montsou-Vandrey*, actual residencia del presidente de la república; con objeto de asistir al Consejo de ministros que se verificará mañana.

Es probable, pero todavía no cierto, que después del Consejo regresará a *Montsou-Vandrey*.

Paris 14.

El Consejo de ministros se reunirá esta mañana a las nueve.

En él se va a tratar principalmente de los asuntos exteriores.

Además de las negociaciones pendientes con la Santa Sede, sobre el envío de un delegado a Pekin, los ministros se ocuparán de la entrevista de *Gastein*, a la cual se atribuye grande importancia.

Será también objeto de particular estudio por parte del Consejo, la política que debe seguir Francia respecto a Inglaterra en las cuestiones coloniales.

La entrada en el poder del marqués de *Salisbury* hace suponer fundamentalmente que la Gran Bretaña emprenderá sobre este punto una política más activa y enérgica que durante el gabinete de *Gladstone*.

—El director de la Escuela Laica de *Manresa*, contra la cual han hecho manifestaciones tan ruidosas los carlistas, ha sido víctima de un atentado brutal.

Paseaba por el huerto de su casa, en compañía de algunos de sus discípulos, cuando desde una de las aberturas de las vecinas casas le tiraron también dirigida y tremenda pedrada, que, dándole de lleno en la frente, le produjo una profunda herida, seguida de abundante hemorragia y de un prolongado desvanecimiento.

Dióse inmediatamente noticia a la autoridad local, y, según noticias, se ha podido venir en conocimiento de quien fué el autor de la hazaña.

—La recepción del nuevo ministro de España en Colombia por el presidente de aquella república ha sido marcadamente cariñosa para nuestro país.

El ministro español manifestó deseos de crear entre los dos pueblos, que tan afines son, mayores lazos de unión y estrechos vínculos de fraternal cordialidad.

El presidente de la república, después de lamentar la muerte de *D. Alfonso*, reconoció que España ha prestado en el transcurso de pocos años favores oportunos, espontáneos y valiosos; a los que Colombia procurará corresponder para que la mutua amistad sea fecunda en frutos crecientes de recíproco provecho y común bienestar.

—Horrible ha sido el crimen cometido por una negra, en *Tattenal* (Estados Unidos), y no menos horrible su castigo.

Un negro llamado *Samuel Frick* dejó una hija suya, de cuatro años de edad, al cuidado de la vieja *Mary Hallenbeck* y se marchó a trabajar en otro condado. A su regreso preguntó por su hija, y como la vieja le diese respuestas evasivas, registró la casa y halló en un barril de salmuera resto del cuerpo de la niña medio descompuesto. Puede imaginarse la ira del padre.

Pidiendo que le perdonaran la vida, confesó la negra que había matado a la niña y aderezado parte de su cuerpo para dar de comer a unos negros que celebraban una fiesta en aquellas inmediaciones.

Apenas hubo terminado su horrible narración la vieja, fué asida por una furiosa turba y encadenada a un poste se la rodeó de madera que se roció con petróleo y se le puso fuego. A los quince minutos no quedaba de la anciana más que huesos calcinados y una sortija que llevaba puesta.

PALMA.

Sabemos por conducto fidedigno que el Exmo. Sr. D. Valeriano Weyler que

ha desempeñado hasta ahora la capitania general de estas islas, no saldrá para su nuevo destino hasta el domingo próximo, día 22.

El número 53 del *Boletín* de la Institución Mallorquina de enseñanza pública el siguiente sumario:

Juegos Corporales, (conclusion).—Sobre la necesidad de hacer hablar a los discípulos en clase, por *M. G. Francois*.—La Miopia escolar.—Bibliografía: la nueva Gramática Inglesa del Sr. *Bosch*.—Noticias.

El día de ayer se presentó muy variable y con tendencias a la lluvia, dejándose sentir un viento muy molesto que casi despobló los paseos. Hoy sigue la temperatura del mismo modo.

El sábado de madrugada ocurrió un incendio en *Manacor*, casa n.º 22 de la calle del Norte que logró ser sofocado en la planta baja del edificio reduciéndose las pérdidas a unas 400 pesetas.

Según los anuncios hoy debe salir con dirección a Argel el vapor *Palma*, de regreso de su expedición a *Cette*.

Ha sido nombrado Económico de la parroquia de *Puigpuñent* D. Pedro Antonio *Melis* vicario *in capite* de *Galilea*.

El Ayuntamiento de Santa Margarita tiene de manifiesto a efectos de reclamación el reparto de consumos y de la sal correspondiente al actual año económico.

Esta mañana ha sido encontrado en el cauce de la Riera, cerca del Cementerio el cadáver de un hombre, que al parecer se ha suicidado pues se le ha encontrado con una pistola en la mano.

Esta noche en el Arrabal de Santa Catalina se verificará la verbena de la fiesta de San Magin con el bullicio y animación propios de todos los años.

Mañana habrá las celebradas carreras que tanta nombradía han alcanzado.

Segun un telegrama recibido ayer, *D. José Mora y Besó*, Juez de primera instancia del distrito de la Catedral de esta ciudad, ha sido nombrado Magistrado de la Audiencia de Algeciras.

También *D. Cristóbal Almirall* Abogado fiscal de la Audiencia de estas islas ha sido ascendido a Teniente fiscal de la misma, plaza que deja vacante el señor *Perez*.

Se halla enfermo de gravedad en *Pollensa* el conocido escritor *D. Bartolomé Singala*.

Deseamos su restablecimiento!

Ha sido nombrado dignidad de Arzobispo de la Catedral de Menorca el Sr. *D. Filomeno Cueva* en reemplazo de *D. Pedro Abril*.

La Junta de gobierno de la sociedad *Harinera Balear*, ha convocado a los señores accionistas a Junta general extraordinaria para el día 20 del corriente, a las cinco de la tarde, en el lugar que ocupan sus oficinas, San Francisco—6, para dar cuenta, discutir y aprobar en su caso, una proposición para el arriendo de la fábrica, maquinaria, edificios, terreno y accesorios de su propiedad en el *Pont d'Inca*.

Es verdaderamente lamentable lo que viene sucediendo en *Inca* con no haber estación telegráfica; días pasados un comerciante de aquella villa, por no poder hacer uso de tan útil como indispensable elemento, sufrió perjuicios de no escasa consideración. Y son reiteradas por desgracia las indicaciones que se hacen por personas que tienen gran interés en la instalación de esta importante mejora, que por nuestra parte deseamos de todas veras que se complacieran los deseos de aquel vecindario.

El Gobierno de la provincia reclama la captura de *Juan Noguera Juan*, desertor

del Regimiento de Asia y de *Fernando Zamora* fugado del penal de *Ocaña*.

El Gobierno de la provincia ha convocado al cuerpo electoral de Ibiza para que proceda a la elección de un diputado provincial en sustitución de *D. Miguel Socías* y *Caimari*.

La proclamación de interventores se verificará el día 3 de Setiembre, el domingo día 5 la elección y el miércoles 8 el escrutinio general, todo con arreglo a los artículos 66, 76 y 97 de la ley electoral para Diputados a Cortes, de 28 de Diciembre de 1878.

La Junta Organizadora del «Colegio de Tenedores de Libros» suplica a los sócios inscritos y a cuantas personas piensen inscribirse se sirvan concurrir a la reunión que tendrá lugar hoy miércoles, a las seis de la tarde, en el local de la «Institución Mallorquina de Enseñanza» para proceder a la discusión del proyecto de Estatutos al efecto circulado.

El jueves último estuvo en *Felanitx* el Senador del Reyno *D. Jacinto Feliu* y *Ferrá*, siendo obsequiado con una serenata por sus amigos de aquella población.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Anteayer fondearon en nuestro puerto la balandra «*San José*,» patron don *Miguel Pascual*, procedente de *Andraitx*, con lastre; la polacra goleta «*Lareño*,» patron *D. Antonio Castañer*, de *Marsella*, con trigo; y el laúd «*Felipe*,» patron *D. Pedro Puig*, de *Malgrat* con pipas vacías.

Se despacharon el vapor «*Menorca*,» capitán *D. Francisco Cardona*, para *Mahon*, con la correspondencia 69 pasajeros y carga; la goleta «*Margarita*,» patron *D. Bartolomé Compañy*, para *Rosas*, con vino; y el jabeque «*San Juan*,» patron *D. Cayetano Pascual*, para *Ibiza*, con efectos.

MERCADO DE INCA.

Precios corrientes del mercado celebrado el día 12 del actual.

Almendron, a 16 libras 10 sueldos, a 17 y 10 quintal.

Trigo a 14'50 y 15 pesetas cuartera.

Candeal (xexa) a 16 pts. id.

Cebada (ordi) a 8'50 pts. id.

Id. forastera a 8 pts. id.

Avena (civada) a 6'50 y 6'75 pts. id.

Id. forastera a 6 y 6'25 pts. id.

Habas para cocer a 15'50 y 16'50 pesetas id.

Id. para ganados a 14 y 14'25 pts. id.

Habichuelas a 18 y 20 pts. id.

Guisantes a 16 pts. id.

Garbanzos a 19 y 20 pts. id.

Maiz a 13'50 y 41 pts. id.

Durante los doce años posteriores a la muerte de *Carlos Dickens*, se han vendido 4.239.000 volúmenes de sus obras, solamente en Inglaterra.

En el pueblo de *Navalmoral* de la *Mata*, provincia de *Cáceres*, ha ocurrido una catástrofe parecida a la de *Barcelona* de hace pocos días.

En una tienda de comestibles han hecho explosión gran cantidad de materias inflamables que allí había depositadas, hiriendo de gravedad a 12 personas, de las que alguna habrá fallecido ya.

El juzgado que interviene en el asunto, parece ha dictado severas disposiciones, porque sin duda aparecen indicios bastantes para exigir responsabilidad al dueño del establecimiento, que está preso.

VARIEDADES.

UN VOLUNTARIO DEL PRESIDIO.

Un individuo llamado *Koenigha* compareció ante la octava sala correccional de *Paris*, acusado de haber robado unas cestas vacías. El interrogatorio fué realmente curioso. Empieza *Koenigh* rogando al tribunal le imponga severa pena con objeto de permanecer a la sombra tiempo bastante para hacer economías.

El tribunal hace ver que el delito co-

metido no lleva aparejada pena grave; pero como a *Koenig* no le conviene esto, amenaza con insultar al tribunal si no se le da gusto.

Se le imponen ocho meses de prisión, y al escuchar la sentencia exclama el cesterero que las roba hechas:

—Es muy poco; necesito cuando menos dos años.

Y añadió con gran amabilidad:

—Señores..... me c... en el tribunal.

—¡Desgraciado!— exclama el presidente.—Pensad lo que decis; aún es tiempo.

—Digo que me c... en el tribunal— repite *Koenig* recargando las sílabas.

—¡Pues se os aplicará la ley!... Vamos, reflexionad, expresad pesar por lo dicho, volved en vos...

Repito que me c... en vos— replica solemnemente *Koenig*.

—¡Pido se aplique la ley, por injurias al tribunal!— dice a esto el fiscal sustituto.

El tribunal vuelve a deliberar y condena a *Koenig* por injurias a dos años de prisión.

—¡Dos años!— dice alegremente el condenado.—Me bastan: era precisamente lo que yo había pedido.

Al dar cuenta de esta original audiencia, se burla *Le Figaro* de las sensiblerías de los que claman contra la explotación por el Estado de los brazos útiles de las prisiones, que vienen a ser para muchos *Guzmanes* de *Alfarache* el ideal en punto a cobranzas de barato y acopio de ahorros hechos a costa de novatos, ó por otras artes igualmente limpias.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL BALEAR.

Muy Sr. nuestro: Estimáremos se sirva dar cabida a las siguientes líneas en las columnas de su apreciable periódico, por cuyo favor le quedarán sumamente agradecidos sus s. s. q. b. s. m.

Boyeres y Mir.

Faltaríamos a un grato deber si pasaríamos en silencio el reconocimiento que sentimos hacia todos los que tomaron parte en la extinción del fuego que invadió nuestra fábrica de aserrar y depósito de maderas en la madrugada del diez y seis, por lo tanto; en la imposibilidad de hacerlo personalmente, acudimos a la prensa dándole las más expresivas gracias en primer lugar a las Autoridades Civil, Militar y Marina, y luego a la infinidad de personas a cuya cooperación y celo se debe la referida extinción.

Palma 17 Agosto de 1886.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 a las 4'5 t.

Los rumores que han circulado respecto a la inquietud que se notaba en *Vigo* y el *Ferrol*, carecen de fundamento.

Reina completa tranquilidad en la península.

Pronto se ratificará el tratado de estradicion entre España y *Uruguay*.

Madrid 17 a las 6'15 n.

S. M. la Reina Regente guardó cama ayer a consecuencia de unas anginas catarrales. Hoy ha desaparecido la fiebre y en vista de que está restablecida no se publicará el parte en la «*Gaceta*.»

Madrid 17 a las 9'45 n.

La correspondencia niega que el Sr. *Puigserver* se haya ocupado del proyecto de suprimir los estancos subalternos de rentas.

El Sr. *Puigserver* se encuentra ligeramente indispuerto.

Madrid 17 a las 10'15 n.

«*La Correspondencia*» dice que el Sr. *Puigserver* proyecta dividir la contribución territorial, separando la rústica de la urbana y la pecuaria con el propósito de modificar los tipos contributivos.

Madrid 17 a las 10'30 n.

Han ocurrido disturbios en varios puntos de *Irlanda* dando lugar a un conflicto entre católicos y protestantes.

La policia causó varios heridos. Dicese que *Mr. Parnell* vá a convertirse al catolicismo.

ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion de número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

GRAN LIQUIDACION DE MUEBLES DE TODAS CLASES.

SE HACE EN EL ACREDITADO BAZAR

DE
JOAQUIN CUENCA

CALLE PELAIRES, 48.

Consisten estos en Armarios negros con espejo y sin él.—Idem de caoba y blancos.—Camas de todas clases. Cómодas de todas clases.—Mesas tocadores.—Aparadoras.—Marcos para espejos y para historias.—Rinconeras.—Costureros.—Silleras de todas clases, tapizadas de rejilla y encordadas de enea.

Todo á precios sumamente económicos.

PELAIRES, 48, al lado del Café de la Union (Bartola.)

LLEGARON

La incomparables máquinas para coser de brazo elevado

WERTHEIM

Las más veloces solidas y perfectas que se conocen único depósito

CASA BANQUE.

36—Odon Colom—36.

VILANA Y COMPAÑIA-BARCELONA.

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA:

3, Plaza Copiñas, 3.

A PLAZOS desde una peseta semanal.

10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

CAMAS, CUNAS Y SOMMIERS.

3, Plaza Copiñas, 3.

PIANOS

VENTA A PLAZOS

KAPS

VENTA A PLAZOS

UNICO REPRESENTANTE

BANQUE

LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

El unico gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distincion no ha conseguido otra alguna antes ni despues.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tiene las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan todas explicaciones.

VIAJE DE RECREO

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH,
término de Manacor;

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA.

PRECIO DE ENTRADA:

De una hasta cinco personas, 7 pesetas 50.

Por cada persona de aumento, 1, 50.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá; Manacor. 45

Teniendo que ausentarse su dueño se desea vender seis cuadros de tamaño grandes con laminas iluminadas reseñando las historias del Cit Campeador. Para informes plaza de la Paz maestro carpintero. 48

MAZZANTINI

y su cuadrilla en la Plaza de Toros de Palma en la corrida que dió el Domingo 15 de Agosto de 1886.

Se vende en la Fotografia Artística en la calle de los Olmos número 125.

A 2 reales uno.

HARINERA BALEAR.

La Junta de Gobierno en virtud de las facultades que le conceden los Estatutos de la Sociedad convoca á los señores accionistas á Junta General extraordinaria para el dia 20 del corriente y siguientes si fuera necesario, en el local que ocupan sus oficinas San Francisco—6 á las cinco de la tarde, para dar cuenta, discutir y aprobar en su caso una proposición para arriendo de la fábrica, maquinaria, edificios, terreno y accesorios de su propiedad en Pont d' Inca.

Se advierte á los señores accionistas para tener derecho de asistencia á dicha Junta deberán tener depositados sus títulos de acciones con veinte y cuatro horas de anticipación á la señalada para la celebración de la Junta.—Palma 16 Agosto de 1886.—El Presidente, Fernando Urech.—P. A. de la J. de G.—El secretario accidental, Gabriel Moner.

A tenor de lo dispuesto en los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar en las oficinas de la sociedad San Francisco—6, el treinta y uno del corriente á las cuatro y media de la tarde.

Para tener los señores accionistas derecho de asistencia á dicha Junta deberán

depositar sus títulos de acciones con dos dias de anticipacion al señalado para la celebracion de la misma.—Palma diez y seis de Agosto de mil ocho cientos ochenta y seis.—El Presidente, Fernando Urech.—P. A. de la J. de G.—El secretario accidental, Gabriel Moner.

VINICOLA MALLORQUINA.

Queda abierto el pago del 6.º dividendo activo, efectuándose todos los dias laborables desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, Palma 16 Agosto de 1886.—Por La Vinicola Mallorca—El Admor Gerente, Bernardo Canet y Ferrer.

Alquiler.

Estan para alquilar los grandes almacenes de la calle de Troncoso con entradas por dicha calle, por la de la Campana y por la plaza de San Francisco. Dichos almacenes son los que han estado destinados á depósito de maderas y tablonés Dirigirse á su propietaria que vive en el saguan n.º 4 de dicha calle de Troncoso. 40

Baratísimo.

Se vende un caballo y un carreton, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razon.

Venta.

Se hará en pública subasta tanto al contado como á plazos si la postura acomoda, por los albaceas testamentarios de la herencia del finado R. P. D. José Ferrer Cura Párroco que fué de la Parroquia de San Jaime de esta ciudad, de una casa zaguán con dos pisos y demás dependencias, sita en la calle de los Angeles núm. 16, el dia 30 de Agosto de este año á las 11 de la mañana.

Dicho acto tendrá lugar en la referida casa.

Los títulos de dicha finca obra en poder del notario D. Emilio Guasp, quien dará las explicaciones necesarias.

Las llaves de la casa estarán á disposición de quien quiera verla en la calle de los Angeles núm. 22, tienda. 20